

**SUSCRICION**  
 En la capital... 4.50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital... 5 id. id.  
 Fuera de la capital... 18 id. semestre  
 Gub. en oro... 25 id. id.  
 Idem un año en oro... 7.50 id. trimestre  
 Estranjero...  
 Todo pago se entiende por adelantado  
 Redacción y Administración, calle del Progreso  
 núm. 4, 5.º, 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS**  
 En la primera pág. 1 pta. línea.—En la segunda, 75 cént.—En la tercera, 50 cént.—En la cuarta, 25 cént. y a los suscritores 12.—Anuncios mortuorios en la cuarta plana, desde 6 pesetas en adelante y además 15 cént. de recargo que dispuso la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos, desde 1.50 á 5 pesetas la línea, á juicio de la Administración.  
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. Lorette, 61, rue Caumarlin.

AÑO XXVIII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos

Gerona martes 18 de octubre de 1898

NUMEROS SUELTOS  
25 cént.

N. 6.592

## REBAJAMIENTO

No podemos recordar tiempos pasados, sin que al fijarnos en algunas cosas de las que ahora pasan, los recordemos con fruición y complacencia. ¡Cómo cambian las circunstancias y las costumbres! Entonces los partidos se componían de hombres de verdadero temple; no había quien los conmoviera en sus determinaciones; jamás titubeaban, y en todo tiempo afirmaban su fé y ratificaban su fortaleza de espíritu y su filiación política. Animosos como héroes legendarios, se fortalecían en las adversidades, la contrariedad les infundía valor y en ocasión alguna imitaban al apóstol negando á su maestro ni á su doctrina.

Hoy causa pena lo que se contempla; el éxito es el jalón de la perseverancia; la situación se determina por el bienestar relativo y la mudanza constituye la característica de su firmeza. No hay conciencia exacta del deber, y con la misma facilidad se dice a que se pronuncia b. Se ven hombres por esos mundos que parecen mujerzuelas; idólatras de su conveniencia, derriban hoy el ídolo que adoraron ayer para volver á cojerlo mañana con menosprecio del que reverencian hoy y lo mismo se amparan al pendón rojo de la república, que al morado del castellano; la cuestión es comer y medrar, mangonear y ejercer el faroleo á perpetuidad dejándose en el rastrojo tiras de los pies y en las encrucejadas cachos de la dignidad.

Dá verdaderamente pena tomar plaza en partido alguno de los que hoy militan en este país verdaderamente desdichado; aquí, todo está perturbado; todo está invertido, como si una mano vengativa quisiera vengar en nosotros algún delito cometido. ¿Manda fulano? Pues gloria á fulano, honor á fulano, reverencias y acatamiento á fulano. El es el que todo lo merece, el que debe llevarse las primicias de la consideración y del apoyo, el *non plus ultra* de la influencia, el padre de los pobres, el poseedor de los beneficios y el ángel tutelar de todas las necesidades. Ante su persona se doblan todas las rodillas, se humillan todas las cerviceras y se arquean todos los espinazos; tiene la confianza de un cacicón de provincia, de un personaje de la Corte, de un consejero de la Corona ó de alguna horizontal aristocrática que por el deshonor y la inmundicia logra favor del poderoso, y eso basta, ya que el fin es el mismo ó igual el resultado; puede, y esto basta; dá si quiere, y ello sobra; ofrece, y ello es bastante para quemarle incienso y mirra y entregarle el depósito de la conciencia, que es lo único que el hombre bien nacido debe conservar incólume hasta más allá del sepulcro si es posible.

No importa que el cacique sea un perdido, que sus costumbres estén relajadas, que su conciencia debe estar en el rastro de las inmundicias y que el descrédito sea el nimbo del que manda; nó; en este caso, y ello es casi siempre, el vicio es una virtud, el descrédito una mal querencia, el vicio una simple debilidad, «porque, dicen, en el fondo es bueno, tiene corazón excelente y hace el favor con desprendimiento, y si algo cobra por el servicio, puede perdonársele porque las vicisitudes de su casa han sido muchas y por algo la política es política y hay que dedicarlo casi todos los ratos de la vida», resultando del razonamiento que

el cacique es el profeta del que le dá calor, y haga lo que haga el calor es vida y la vida una cadena á que hay que sujetarse *velis nobis*, por grado y por fuerza, y resulta muy por grado, porque el que recibe agradece y agradece porque disfruta el goce del menaguado beneficio.

Así se hinchan á esos tipos asquerosos conocidos por caciques, así se les endiosa y así se les hace insoportables, considerando á la sociedad en dos castas, la de su persona y la de la ajena, la compuesta de los adictos y la en que forman los hombres de decoro y de vergüenza, dando el sistema por consecuencia, que el que debiera, si acaso, arrastrar una cadena ó ser objeto del desprecio público, es el mandarín que ahorca ó el protector que favorece y perdona la vida.

Pero ¡ay de él si cae! Aquella corte de eunucos desaparece como por encanto; como el girasol busca al astro del día en su carrera, así esos inconsecuentes vuelven risueño rostro al nuevo cacique, para quien son todas las atenciones y todas las protestas; el caído se queda con los más interesados en lo que inicivamente llaman partido y más barrabasadas han hecho secundando al protector; los demás van desapareciendo como por encanto, porque para estos políticos al uso, el mundo es un teatro, la vida una farsa y la tierra que pisan un extenso escotillón por el que se sube y se baja á ese prosencio desacreditado de la moderna política.

Y así se marcha sin cesar y en progresión ascendente, porque ahora se premia al tráfuga, se condecora la traición, se ennoblece al vicioso y se ampara al vicioso, á quien se le dan honores y prebendas, mientras que al leal, al honrado y al consecuente se le persigue, se le atosiga, se le trata á vaqueta y se le hace blanco de todo género de infamias.

Y en medio de este cruel rebajamiento vivimos y en esta podredumbre nos agitamos y en este infierno padecemos. ¿Durará mucho? No lo sabemos; lo que sí podemos decir, es que si no viene una reconstitución nacional, España está perdida y puede considerarse muerta.

## SAGASTA

Durante los preparativos de la pasada campaña electoral para diputados á Cortes, dice *El Nacional* que hablaban al presidente del Consejo de los inconvenientes que para él tendría decair á un periodista que con legítimos títulos quería un acta, y el señor Sagasta contestó:

—Crea usted que á mis años, nada pueden decirme que no me hayan dicho ya.

Se encogió de hombros, se rascó la barba y pasó á otro asunto, convencido de su profundo desdén por los periódicos, para los cuales ha sido de agosto acá azote formidable.

No sabemos, continua el colega, si ahora seguirá creyendo el señor Sagasta que nada se le puede decir que lo coja de nuevas. Desde el duque de Tamames, que quiere tratarlo como se trató á don Rodrigo Calderón, hasta el periodista inglés que inventara para el *Morning Post* las últimas declaraciones de Silvela, no hay quien abra la boca ó coja la pluma, que no lo haga con la sana intención de deslomar al señor Sagasta. *El Liberal* mismo, que no se mete con nadie, y que en cien ocasiones ha ejercido de fervoroso turiferario del jefe liberal, maltrátale ahora con

nunca visto entusiasmo. De entre los futuros, puestos á parir por *El Globo*, han salido no pocos fusionistas que, con circunloquios mas ó menos expresivos, han acusado las cuarenta al jefe en entredicho.

Es, pues, indudable que si otras veces se ha escrito y se ha dicho mucho contra Sagasta, nunca ha sido más que ahora ni con una tan abrumadora unanimidad.

No estamos muy persuadidos de la justicia de esa cruzada antisagastina. Son demasiado grandes los infortunios de la Patria, demasiado honda su ruina, para creer que haya podido precipitarnos en ella hombre tan poquita cosa como el señor Sagasta.

Cierto que el señor Sagasta tiene para ser estadista dos defectos terribles: su incultura y su humorismo. Habrá pocos hombres políticos en el mundo tan ignorantes como el señor Sagasta, que acaso no haya leído un solo libro desde que abandonó los de su carrera de ingeniero. En una librería de viejo muy conocida de la calle del Prado hemos visto gran número de volúmenes dedicados al señor Sagasta y vendidos por algún criado infiel. La historia contemporánea, la estadística, que es la ciencia de los hombres de Estado, son tonterías que el señor Sagasta desprecia profundamente.

En su humorismo tiene burlas bastantes para eso y para mucho mas. Se ha dicho que Bismarck era un humorista, y es verdad en cuanto á la forma en que se produjo siempre su política, no en cuanto al fondo, cuya esencia eran dos firmísimas creencias: la fe en la fuerza y la fe en Alemania, en el genio germánico. Sagasta es tan humorista del fondo como de la forma. No cree en nada ni quiere nada. La voluntad es un mito ó una tontería incómoda, puesto que obliga á esfuerzos reñidos con la santa y beatífica idolencia agradable para el que ha llegado. Es inútil pretender luchar con la vida. Vale más tomarla como viene, y esperar que ella de por sí se desenvuelva y desenlace. Estas teorías de buen humor imperturbable son la base psicológica del señor Sagasta.

Un gran servicio ha prestado él á la Monarquía, permitiéndole vivir tranquila, y al país, dándole las apariencias de veinte años de paz interior, y aun ese mismo servicio innegable del señor Sagasta débese exclusivamente á su humorismo despreciativo; á su gran pereza intelectual y moral. Si el señor Sagasta hubiese sentido afectos por los hombres y preferencias por las ideas el partido liberal se hubiera deshecho cien veces, y, aparte Canovas, el régimen no habría podido disponer sino de grupos dispersos é inconciliables.

¿Cómo con esos dos defectos tan graves ha podido el señor Sagasta ser árbitro de los destinos del país? Pues porque así lo han permitido los tiempos. Sagasta estadista, no es cosa creada ni buscada por él, sino hechura de su tiempo, de todos sus contemporáneos. Se imputa, por ejemplo, á Sagasta una culpa de estos desastres, por sus veleidades frente á las reformas de Maura, y el cargo es injusto. Sagasta no fué veleidoso. Entonces, como en todas las situaciones análogas de su partido, se limitó á levantar en alto la balanza y á ponerse de lado del platillo que pesaba más. ¿Qué culpa tuvo él que Maura no apretase tanto como apretó poco después en defensa del gobernador Ribot, ni de que Villanueva lograra poner de su lado á todos los indocumentados del partido, ni de que la prensa se pronunciase en contra de las reformas sin que las defendiera muy calurosamente ni el propio *Liberal*?

Por todas estas razones y por otras muchas que no caben en este artículo, decimos que no estamos muy seguros de la justicia con que se dispara contra Sagasta;

pero es indudable que se dispara desde todos los ámbitos de la política y del país. Los pueblos, cuando se ven perdidos, necesitan una cabeza en que descargar sus odios, y ahora parece buena para tales menesteres la del señor Sagasta. La cosa no será muy justa, pero es muy humana, y hay que resignarse, y el señor Sagasta tendrá que ir pensando en la resignación.

Sería la única manera de evitar mayores males, si estos mayores males fuesen tales que pudieran hallar remedio en el sacrificio de un hombre. Nosotros creemos que no, pero nosotros somos una unidad que nada puede contar al lado de tantas como contra el señor Sagasta se conjuran dentro y fuera de su partido. Por esto creemos que cuando, terminado el tratado de París, entregue la presidencia del Consejo al señor Silvela, deba retirarse de la vida pública, para que el partido liberal busque una nueva organización y un nuevo jefe.

Posible es que mientras eso se discute y se procura lleguen los galgos y se coman á los discutidores; pero el señor Sagasta se habrá redimido de culpas y odiosidades sin cuento.

## DE TODAS PARTES

### Las grandes compañías

Sería cosa de renunciar á toda esperanza al ver cómo se deciden en casi todas las naciones los asuntos que se discuten entre las grandes compañías industriales y los gobiernos.

Al efectuarse en Francia la liquidación de los transportes militares cumplidos por las compañías ferroviarias durante la guerra franco-prusiana, el ministro de la Guerra dedujo, despues de laborioso examen, las cantidades indebidamente reclamadas por aquellas por exceso de portes, resultando los saldos deudores que siguen:

La Compañía del Norte: 1.500.000 francos, la del Oeste, 3.500.000; la del Este, 2.500; la del Mediodía, 100.000; la de Orleans, 5 millones, y la de París-Lyon al Mediterráneo, 7.000.000.

Las compañías recurrieron al Consejo de Estado, que acaba de sentenciar á su favor el pleito, condenando además al Estado al pago de las costas.

### Desde Madrid

Sea por siempre bendito y alabado el Señor Todopoderoso que ha permitido hacer uso del don de la palabra á nuestros pensadores más ilustres.

Sin duda ha llegado ya la ocasión de exponer una parte de la verdad ante la mayoría de los españoles, y acaso á esto obedece el que la minoría se exprese con sinceridad.

Se habla sinceramente, sí; y se dice poco más ó menos:

«Españoles: No tenéis educación, no sois ilustrados, carecéis de buen sentido, ni sabéis ciencias ni sois trabajadores.»

Tal es la forma de expresión que ahora se emplea. ¿Qué les parece á nuestros lectores? Es la de última moda. Pero ocurre con ésta lo que sucede en España con otras muchas modas, que empiezan á serlo aquí cuando ya no lo son en otros países.

Realmente, no nos extraña, porque si al cabo se reconoce que somos pobres, forzoso es reconocer también que no podemos vivir como los ricos, disfrutando enseguida de las novedades; y reconociéndolo vendremos pronto á convenir en que vivíamos alejados de la esfera que nos correspondía, adquiriremos el buen sentido que se dice nos falta y podremos estar convencidos de que es imposible hacer grandes esfuerzos si no somos suficientemente vigorosos...

Algo es algo; pero repetimos que esta moda que se acaba de adoptar es como otras muchas de aquí, y nos sorprende que la admitan españoles á quienes creíamos dispuestos ya á desecharla por antigua.

Porque es antiquísimo eso de decirle á un pueblo cómo debe evitar golpes que ya ha recibido, y además de antiguo, equivale á la ofensa de considerar á ese pueblo más torpe aun de lo que generalmente se cree.

En nuestro sentir (y no tratamos de molestar á nadie con nuestras palabras) no se dis-



tinguen por su previsión los que ahora dan consejos previsoros.

Prever es ver antes; ver después, no es prever. Luego ¿qué cosa nueva hacen los que reconocen ahora que los yankees nos han derrotado porque no teníamos elementos para alcanzar la victoria, ni que falta le hace al pueblo que se lo digan, si lo sabe él mejor que nadie, toda vez que acaba de sufrir él solo las consecuencias del gran fracaso?

La moda que se necesita en España es, que las personas ilustradas, las que dicen lo que debieron decir hace medio año, digan ahora lo que hayan de decir de hoy en seis meses; esto es, que no se ocupen del pasado, porque agua pasada no mueve molino, y si que se fijen en lo que pueda pasar, pues no procediendo así, estamos todos expuestos, lo mismo los ilustrados que los ignorantes, á vernos en situaciones análogas á la presente.

Que no profundice ni haga lógicas deducciones el vulgo, nada tiene de extraño; por eso es vulgo, por eso necesita ver lo que ha de creer, por eso cree hoy en la paliza que ayer no adivinaba. Pero que hagan lo mismo los que constituyen el cerebro de la sociedad española, es desconsolador, porque así se pone de manifiesto que esta sociedad es acéfala.

Así como el individuo recibe toda primera sensación en la cabeza y no donde se cree vulgarmente que se siente primero; así como los primeros efectos de un golpe recibido, v. gr., en un pié se notan antes en el cerebro que en la parte golpeada, así también la que podemos llamar cabeza social, los hombres ilustrados, deben experimentar toda sensación primera antes que el resto de la sociedad. Mas, por lo que vemos, aquí, donde no suele ser observada la naturaleza ó se la observa solo para hacer lo contrario de lo que ella dispone y exige, aquel deber no se cumple; es preciso que sienta el cuerpo antes para que después sea sensible la masa cerebral.... ¡Un organismo social que funciona al revés que el organismo natural y que quiere vivir naturalmente procediendo contra natural! ¡No puede ser y no es!

Así no se hace un país; así se deshace, aunque con frases de relumbrón quieran algunos señores demostrar otra cosa.

Lo que hoy se dice, se debió haber dicho ayer; no habiéndolo hecho, es prudente que callen los que hablan hoy ó que hablen como lo harían mañana, porque de otro modo España será siempre respecto de los demás países lo mismo que ahora es; progresará tanto ó cuanto, pero como las demás naciones harán los mismos progresos, la proporción será la misma é igual relativamente el resultado.

¿Qué ventajas, pues, ofrece la meda que acaba de introducirse aquí? Romper á hablar para decir lo que ya sabe todo el mundo, ¿no es peor que si hubieran permanecido silenciosos nuestros ilustres sabios?

Carmón.

15 octubre 1898.

## SUSCRIPCIÓN NACIONAL

Para atender al fomento de la Marina y á los gastos generales de la guerra.

Pesetas

Suma anterior. . . . . 23.460'53

JUNTA MUNICIPAL DE TORTELLA	
El Ayuntamiento, de fondos municipales. . . . .	50
La sociedad Monte-pio socorros	
S. Esteban por 220 socios. . . . .	25
La id. id. id. id. por 100 id. . . . .	10
D. Narciso Llach, cura-párroco. . . . .	5
D. José Palol, alcalde. . . . .	5
D. Bartolomé Blanch, médico. . . . .	5
D. Luis Aguilar, id. . . . .	5
D. José Viñet, juez municipal. . . . .	5
D. Juan Bosch, maestro. . . . .	5
D. Pedro Camó, propietario. . . . .	5
D. Buenaventura Puigbert, id. . . . .	5
D. Gabriel Lopez, sargento de carabineros. . . . .	5
D. Juan Gratacós, C. obrero. . . . .	1
D. Clemente Font. . . . .	25
D. Mariano Pujolar. . . . .	2'50
D. Juan Sabaté. . . . .	1
D. José Brugués. . . . .	1
D. Martín Coldecarrera. . . . .	50
D. Francisco Costa. . . . .	1
D.ª María Espigolé. . . . .	1
D. José Santaló. . . . .	1
D. Francisco Campaol. . . . .	2
D. Jaime Amat. . . . .	1
D. Jaime Cuffi Montagut. . . . .	25
D. Pedro Santaló. . . . .	50

D. Juar Jou. . . . .	1
D. Andrés Roca. . . . .	75
D. Martín Santaló. . . . .	1
D. Pedro Durán. . . . .	1
D. Serafín Font. . . . .	2
D. Juan Pelá. . . . .	1
D. Vicente Giralt. . . . .	1
D. Pedro Cuffi Fossé. . . . .	1
D. Salvador Fontás. . . . .	50
D. Juan Vila Verdager. . . . .	2'50
D. Francisco Suñé. . . . .	1
D. Jaime Roura. . . . .	50
D. Carlos Pi Puigbert. . . . .	5
D. Pedro Parellá Santaló. . . . .	4
D. Francisco Güell. . . . .	1
D. Pedro Cuffi Mundet. . . . .	1
D. Alberto Estebanell. . . . .	1
D. Angel Blanch. . . . .	25
D. Bartolomé Ferrarons. . . . .	1
D. Buenaventura Gratacós. . . . .	50
D. Pedro Canet. . . . .	25
D. Gerónimo Vila. . . . .	1
D. Carlos Pou. . . . .	1
D. Enrique Pou. . . . .	50
D. Juan Fontfreda. . . . .	4
D. José Capdevila. . . . .	1
D. Lorenzo Piadebeya. . . . .	1
D. Narciso Nogué. . . . .	1
D. José Gratacós. . . . .	1
D. Ramón Solé. . . . .	1
D. José Agustí. . . . .	50
D. Lorenzo Suñé. . . . .	50
D. Miguel Estebanell. . . . .	2
<b>JUNTA MUNICIPAL DE VIURE</b>	
D. José Major, Rdo. cura-párroco. . . . .	10
D. Jaime Giralt, alcalde. . . . .	2
D. Martín Dansedas, juez municipal. . . . .	5
D. José Rocaiba, propietario. . . . .	40
D. Vicente Sans, id. . . . .	40
D. Pedro Oliveras, id. . . . .	25
D. Salvador Rubió, profesor de 1.ª enseñanza. . . . .	2
D. Juan Plá, secretario del Ayuntamiento. . . . .	2'50
D. Lorenzo Rocaiba. . . . .	1
D.ª Dolores Rocalba. . . . .	1
D.ª María Giralt. . . . .	8
D. José Costa Oliveras. . . . .	2
D. Martín Sans Dedets. . . . .	2
D. Pedro Culler Mirach. . . . .	2
D. Esteban Camps Pey. . . . .	25
D. Martín Sans Gener. . . . .	5
D. Pedro Biarnés. . . . .	1
D. Juan Deusedas Oliveras. . . . .	2'50
D. José Sans Gener. . . . .	25
D. Andrés Puntinet Carbonell. . . . .	10
<b>Total. . . . .</b>	<b>23.703'88</b>

## Conflicto con los Estados Unidos

NOTICIAS DEL 16  
Comentarios

Se había anunciado que el Gobierno había recibido una carta del señor Montero Ríos, y en virtud de esta creencia las investigaciones de los reporters se han dirigido á saber si había llegado ya dicho documento, porque, según se decía, en él daría cuenta el presidente de la comisión española, de la última conferencia celebrada en París.

Como dicha conferencia terminó á las cinco, según se ha dicho, y el expreso sale de París muy entrada la noche, había tiempo suficiente para que el señor Montero Ríos escribiera al Gobierno.

Por ciertos antecedentes no nos cabía duda de que la carta estaba ya en poder del señor Sagasta, pero sus íntimos lo niegan así como que tampoco ha recibido ningún dato de París el duque de Almodovar del Rio, porque éste no ha procurado ver durante todo el día al presidente del Consejo.

Ahora bien, como á pesar de todas estas negativas á última hora de la tarde se circuló la convocatoria para la reunión de los ministros en Consejo, la gente aumentó sus pesimismo de ayer, con un nuevo pesimismo, toda vez que no había motivo para pensar que hubiera mejorado la situación en tan breve espacio de tiempo.

Sin embargo, los ministeriales dicen que los comisionados americanos han consentido... poder transigir en puntos importantes.... negociaciones.

Esto, más que datos precisos, son las impresiones reinantes y que reflejamos con la reserva natural que merecen.

### No se sabe nada

El señor Sagasta ha dicho que no tiene noticia oficial que confirme los rumores esparcidos estos días referentes á haber estallado en Filipinas una sublevación contra Aguinaldo entre las huestes tagalas.

Probablemente, ha dicho, será una de tantas invenciones á que vienen entregados los corresponsales extranjeros de algún tiempo á esta parte.

### De Puerto Rico

El Gobierno ha recibido un telegrama del general Macías, participando que 400 empleados han solicitado regresar á la península.

En vista de esto parece que el Gobierno ha acordado conceder el pasaje gratis á los que tengan derecho á ello, y permitir el regreso á aquellos á quienes se adeudan pagas y el importe de este débito cubra los gastos de pasaje.

Los demás se estarán allí ó harán lo que tengan por conveniente.

**Interview con Máximo Gómez.**  
Un corresponsal de *Le Matin* en Cuba ha celebrado una interview con Máximo Gómez.

Preguntándole que opina de los actos realizados por los norteamericanos en Cuba dijo que la ocupación de los yankees no le inspiraba temor alguno y que tiene confianza en que los norteamericanos cumplirán los compromisos del Congreso de los Estados Unidos relativos á la independencia de Cuba, pero que consideraba preciso que los cubanos tuviesen paciencia.

Máximo Gómez dice que la ocupación de Cuba por los norteamericanos evitará las represalias y desórdenes que pudieran ocurrir, y permitirá organizar con el debido orden el gobierno republicano, añadiendo que la misión de éste será difícil.

Máximo Gómez quiere ante todo otorgar la debida recompensa á las fuerzas insurrectas que han servido á la causa cubana, y lo primero que se propone es que las paguen su soldada para evitar que se dediquen al bandidaje, acostumbrados como están ya á la vida de las armas.

Dice que podrían emplearse esas fuerzas destinándolas á formar parte de la Guardia civil que los norteamericanos se proponen organizar en Cuba.

**Una comisión diplomática**  
Telegrafían de Washington que el Gobierno de los Estados Unidos tiene constituida en la Secretaría de Estado una comisión ejecutiva de unión internacional de todas las repúblicas americanas.

Dicha comisión estaba presidida por el ministro Emery con el carácter de director.

Este director se releva periódicamente y su substitución se hace por voto de los representantes diplomáticos de las demás repúblicas reunidas en la sala diplomática del inMisterio de Estado.

Dicho ministro Emery ha sido reelegido últimamente, y esta confirmación la acordaron los ministros residentes de Venezuela, la Argentina y Costa Rica con asistencia del secretario de Estado que ejerció las funciones de presidente en dicha elección.

## Cocina de La Lucha

POR LEON LOTY.

### ALMUERZO

Tortilla á la lionesa.—Solomillo con tomate.—Roshif á la inglesa.—Ensalada.—Postres.

### COMIDA

Sopa de arroz.—Merluza en pastel.—Biftec con patatas.—Pierna de carnero asada.—Ensalada.—Postres.

**Solomillo con tomate.**—Puesta al fuego una cacerola con manteca, ajo y perejil, á los pocos minutos se echa el solomillo, rehogándolo bien y agregando luego los tomates asados y pelados, sal y pimienta. Pasado un rato, añádase medio vaso de caldo dejándole cocer. Cuando vaya á servirse, se cuece la salsa.

**Merluza en pastel.**—Cúezase en

agua con sal la merluza, y picada muy menuda se le añaden huevos batidos con pasas, pedacitos de peras, ciruelas y limoncillos en dulce, poniendo esta masa en una tartera ó molde se pone á cocer á fuego lento; antes de servirlo se espolvorea con canela.  
(Prohibida la reproducción.)

## NOTICIAS

En el Hospital provincial de León falleció el día 6 del actual el sargento repatriado don Luis Fernández Mas, natural de Figueras. (E. P. D.)

La asociación de la Cruz Roja le costó el entierro que fué lucidísimo, figurando en el féretro muchas coronas.

Hemos visto la esquela mortuoria que circuló el exmo. Sr. general gobernador en unión de la Cruz Roja, invitando al entierro del malogrado sargento, el cual asistió numeroso público así como todo el elemento militar.

—A las tres de la tarde de antes de ayer los cornetas del Cuerpo de bomberos anunciaron haberse declarado un incendio.

Averiguado el punto de la ocurrencia resultó ser en el vecino pueblo de Santa Eugenia, en donde se trasladaron con gran rapidez las bombas de esta ciudad, funcionando con acierto la compañía de bomberos-pontoneros bajo la dirección de su jefe señor Sureda.

El incendio se redujo á la pérdida de cuatro ó cinco pajares, pero á causa del fuerte viento que reinaba estuvieron muy expuestas algunas casas del citado pueblo, que habrían sido pasto de las llamas, si no se hubiese procurado después de algún esfuerzo aislar el fuego.

Los vecinos de Santa Eugenia trabajaron también con ahinco.

En el lugar del suceso vimos á todas las autoridades de esta ciudad, tanto civiles como militares, así como las del pueblo.

Del Regimiento de Guipúzcoa vimos una compañía al mando de un teniente.

Ignoramos si se trata de un hecho casual ó intencional.

—Como tenemos dicho, el día 30 del mes actual se celebrará en esta Plaza de Toros una gran corrida lidiándose seis toros navarros de la antigua y acreditada ganadería de doña Mercedes Hernández, antes de Ripamitán, con divisa encarnada, por los espadas Antonio de Dios, Conejito, Nicanor Villa, Villita, y Cayetano Leal, Pepe-Hillo, acompañados de los picadores Antonio de Dios (Comearroz), Miguel Sanchez (Batero), Cirilo Martín, Manuel Mancepe (Curro), Rafael Barrios (Peleón), un reserva; los banderilleros Rafael Martínez (Cerrajillas) Manuel Gonzalez (Recalcao), Antonio García (Zurdo), Tomás Recalero (Regaterillo), Domingo Almansa (Isleño) Simeón Leal y los puntilleros Antonio García (Zurdo) y Domingo Almansa (Isleño).

Amenizará el acto la banda de Guipúzcoa.

La meseta del toril estará engalanada y la ocuparán los soldados y clases repatriados de Cuba, Puerto Rico y Filipinas.

—La Asociación general del Magisterio de la provincia de Gerona en el partido de Olot, hace público que siendo hoy uno de los días destinados para celebrar reunión el Magisterio público de dicho partido, aquella presidencia suplica á los señores maestros y maestras asociados, y á los que quieran asociarse por no haberlo hecho aún, no dejen de concurrir á la que se celebrará en el lugar de costumbre, para discutir y aprobar cuantos asuntos se juzguen de utilidad para la clase.

—El sábado por la tarde ocurrió cerca del pueblo de Las Planas una terrible catástrofe.

A causa de un desprendimiento de tierras habido en el sitio conocido con el nombre de «Torrente de Farnés», término municipal de la citada localidad, donde se construye un puente para el paso del ferrocarril de Gerona á Olot, quedaron sepultados seis operarios, resultando muerto Mariano Gascón y heridos Juan Vila, Juan Solá, Miguel Ballester, Miguel Sirent y Pascual Zavaver.

En el sitio de la ocurrencia se presentó



el juez municipal de Las Planas en unión de un médico, el cual auxilió los heridos, uno de los cuales lo está de mucha gravedad.

—El inteligente profesor de esta ciudad y estimado amigo nuestro don José Dalmau, que había sido nombrado para formar parte del tribunal que ha de presidir las próximas oposiciones, ha hecho renuncia del cargo, fundado en contarse entre los opositores uno que le está unido por lazos de parentesco.

—Copiamos de nuestro apreciable colega *La Publicidad* de Barcelona:

«El lunes pasado salió de Palamós (Gerona) un vecino para ir a La Selva a ver a su madre, llegando a Llansà en el tren y tomando ya había anochecido. En dicho trayecto le salieron dos hombres al camino, intimándole entregara el dinero que llevaba, a lo que tuvo que acceder, entregándole cuanto tenía, que alcanzaba 150 y pico de pesetas. Esto no obstante, y no satisfechos con la tal suma, le ataron de manos y vendados los ojos le obligaron a seguirles.

«Desde aquella noche hasta el jueves de madrugada, estuvo el secuestrado en poder de sus verdugos, los cuales le amenazaron de todas suertes, obligándole a caminar durante todas aquellas noches, y a escribir a su esposa que había dejado en Palamós, para que mandara dinero para rescatarlo.

«Fuese por convencimiento de que no podían obtenerse más recursos del secuestrado, fuese por otros motivos que no es posible averiguar, en la madrugada del jueves pasado le desataron las manos y quitaron la venda de los ojos, dándole libertad y amenazándole con la muerte a la primera acción que le notasen y que no les gustase.

«Entonces vió que le tenían escondido en una choza por el estilo de las que tienen los carboneros, pero que se cerraba con llave y ésta con llave; saliendo de allí sin conocer a sus secuestradores, no obstante conocerie uno de ellos, pues le nombró por su nombre, y a la buena de Dios, sin saber donde se hallaba ni poder orientarse. Con el miedo en el corazón avanzó por donde parecióle y tras mucho

tiempo de caminar, por fin dió en el pueblo de Bascara.

«Entre tanto la Guardia civil ha tenido que abandonar tiempo hace sus puestos correspondientes, y los pueblos y los caminos se quedan sin su activa y salvadora vigilancia.

«Sin meternos en camisa de once varas, bien podemos significar la impresión que nos causa este Gobierno, igual en lo chico y lo grande, que teniendo tropas de sobras para vigilar la frontera, ya que así lo hace, dispone que la Guardia civil se ocupa en este servicio, abandonando los inherentes a su instituto y haciendo que la provincia entera de Gerona, queda poco menos que huérfana de vigilancia.»

—Durante la primera quincena del presente mes se han recaudado por esta Delegación de Hacienda, las siguientes cantidades:

Por contribución territorial, 17.530'69 pesetas.

Industrial, 1.594'73

Derechos reales, 6.836'41 pesetas

Impuesto de minas 2.168'59

Idem de cédulas personales, 3.999

Idem sobre sueldos y asignaciones, pesetas 21.309'87

Idem sobre pagos al Estado, 895'67

Idem sobre carruajes de lujo 46'34

Aduanas, 248.730'58

Impuesto de consumos, 31.033'44

Idem sobre tarifas de viajeros, 1.794'90

Demás contribuciones indirectas, pesetas 8.263'29

Monopolios, 187'85

Rentas y ventas de propiedades, pesetas 2.508'37

Redenciones del servicio militar, 46.500

Damás recursos del Tesoro, 19.316'95.

Resultas de ejercicios cerrados, pesetas 10.140'45.

Total de lo recaudado, 428.787'16.

—El domingo llamó la atención del público el que algunos agentes de la Compañía arrendataria de consumos, registrasen en una escalera de la calle de Fontanillas a un joven por sospechas de que entraba matute.

Parece que se trataba de un fraude insignificantísimo.

—En las primeras horas de la madrugada de ayer, las lluvias nos regalaron un

chubasco de primera acompañado de fuerte tramontana, la cual continuó soplando todo el día.

—En el primer tren correo de ayer regresó a Barcelona nuestro querido amigo el inteligente oficial del vapor «Catalina» don Domingo Salas, el cual saldrá para la Habana, Nueva Orleans y Méjico el próximo domingo.

Deséamos a nuestro paisano un felicísimo viaje.

—El día 10 tampoco pudo celebrar sesión la Junta provincial por falta de número de vocales.

—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado Toribio Calló.

—La solicitud, que por conducto del diputado á Cortes por Figueras señor Vilalonga ha sido presentada al Ministerio de Hacienda, de los alcaldes de los pueblos de Rabós de Ampurdá, San Clemente de Sasebas, Espolla, Mollet cerca de Parelada pidiendo que se habiliten los caminos que desde dichos pueblos conducen a Banyuls su Mar (Francia) y que son los de Rabós de Ampurdá pasando por el «Coll de Banyuls», así como la distancia entre dichas localidades y las mas próximas aduanas de nuestra nación, parece por noticias particulares que ha sido bien acogida por el señor Puigcerver.

Lo celebraríamos.

—Dice un semanario local que en breve se exhibirá en una sociedad de esta ciudad un hermoso paisaje del notable pintor don Baldomero Galofre.

—Ha quedado constituida en Banes una agrupación catalanista.

—La empresa de nuestro coliseo nos suplica hagamos constar que los señores que tengan localidades encargadas de abono para la compañía de ópera que próximamente ha de actuar en el coliseo, pueden pasar á recogerlas todos los días de 10 á 12 de la mañana y de 4 á 5 de la tarde en la contaduría del mismo, pues como el día 20 se cierra definitivamente el abono se considerarán no abonadas las que no hayan sido recogidas por todo el espresado día y se pondrán en venta.

—Por Real orden ha sido aprobado el expediente de expropiación del término del pueblo de Castillo de Aro, con motivo de las obras de la carretera de tercer orden

de San Feliu de Guixols á la villa de Palamós, disponiendo además el pago importante 25.519'91 pesetas.

—Parte semanal de precios de productos agrícolas en esta ciudad:

Trigo, de 24'00 á 22'50 pesetas hectólitro.—Cebada, de 13'00 á 12'50.—Centeno, de 21'00 á 20'00.—Avena, de 11'50 á 11'25.—Maiz, de 16'00 á 15'00.—Judías de 35'00 á 32'00.—Habas, de 19'00 á 18'00.—Garbanzos, de 50'00 á 45'00.—Arroz, de 53'00 á 43'00 quintal métrico.—Paje, de 08'00 á 7'50.—Heno, de 11'00 á 10'00.—Patatas, de 13'00 á 12'50.—Vino, de 32'00 á 28'00 pesetas hectólitro.—Aceite, de 100'00 á 95'00.—Manteca, de 2'75 á 2'25 pesetas kilogramo.—Ganado vacuno, de 400'00 á 300'00 pesetas cada cabeza.—Bovino, de 500'00 á 400'00.

¿POR QUÉ?

«Por qué las Píldoras y el Jarabe Blancard son los medicamentos de reputación más antigua y los preferidos de médicos y enfermos?»

Porque su base de yoduro de hierro inalterable hace prodigios cuando hay que reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo.

Porque son los únicos específicos contra la clorosis, la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores fríos, etc., etc.

Por eso las Píldoras Blancard, y el Jarabe Blancard han alcanzado una reputación bien sentada en la terapéutica moderna.

Para evitar falsificaciones perjudiciales recomendamos á las familias y á los médicos exijan siempre el nombre Blancard, las señas 40, rue de BONAPARTE, PARIS, y el sello de garantía de la «Unión de Fabricantes».

Cantares

El amor de las mujeres  
Lo comparo á una pajueta,  
Que arde mucho, dura poco  
Y no alumbra, ¡pero quema!

Por ti no me pregunta  
Mi pensamiento,  
Para que no le diga  
Que estás muy lejos;  
Mas le consuela  
Mi corazón, que siempre  
Te tiene cerca.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY  
Stos. Lucas evang. y Asolepiades ob. y mr.  
CUARENTA HORAS  
Están en la iglesia del Carmen  
CORTE DE MARIA  
Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de la Visitación en la Catedral.  
Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano 6 bajos

El duque de Guisa se expresaba de aquel modo, radiante de orgullo y soberbia, y en aquel momento podía muy bien decirse de él *que á su lado, los demás príncipes parecían plebeyos.*

—Pero ¿á qué pensar en tal cosa, hermosa de mi vida? El pobre rey no medita en ello, y nuestras sospechas son muy injustas.

—Sin embargo, Enrique, respondió la marquesa, que estaba muy lejos de participar de aquella confianza; sin embargo, observad que os ha negado la guardia de arqueros que le habeis pedido. ¿Y porqué?

—Por miedo, hermosa mía, contestó el duque.

—Enrique, os lo ruego, os lo suplico, tened cuidado; guardad vuestra persona; y sino quereis que me muera de terror, dejad á Blois, abandonad este siniestro castillo. La predicción de ésta noche me hiela el alma. Huid; partiremos juntos.

—¡Huir! interrumpió el duque; ¡dejar este castillo! ¿Qué es lo que me proponéis señora? ¡Huir yo! ¡Por la sangre de Cristo, que todavía no conoceis al duque de Guisa! ¡El peligro!... me rio de él: ¡la muerte!... yo la desafío: ¡el dolor!... no lo conozco. Mirad; ¿veis sobre mi rostro esta enorme cicatriz?

Y mostró la espantosa cuchillada que le surcaba la mejilla entre el ojo y la nariz.

—En un combate contra los ingleses, prosiguió, recibí tan violenta lanzada en este sitio, que todo el hierro y la astilla de madera quedaron hundidos en la herida. Tan terrible golpe no consiguió hacerme perder los estribos, y tuve la fuerza suficiente para volver al campamento sobre mi caballo. Mis armas, mis vestidos, todo mi rostro estaba inundado de sangre; nadie, ni aun los mejores cirujanos, se atrevían á tocarme. Ambrosio Paré, primer cirujano del rey,

Los realistas, que por cierto eran ménos numerosos, se regocijaban por su lado no viendo llegar al príncipe lorenés, y concebían la dulce esperanza de que algun accidente ó algun crimen les libraría para siempre del poderoso jefe de la Santa Unión.

Peró todas aquellas esperanzas se vieron defraudadas cuando aparecieron por la puerta Chartraine ambos príncipes, que cabalgaban juntos y en la mayor armonía. El desagrado fué tan general, que los ligeros se olvidaron de gritar: ¡Viva el duque de Guisa! y los realistas ¡Viva el rey!

Dé modo que nuestros dos viajeros, que esperaban ser recibidos en medio de la mas completa ovación, sufrieron mucho en su amor propio al ver que se les dispensaba la misma acogida que á cualquier rústico del campo. Uno y otro reprimieron un movimiento del despecho y franquearon el puente levadizo del castillo real, seguido de la silenciosa multitud.

Los celadores nocturnos anunciaron á los habitantes de Blois que acababan de sonar las dos de la noche; la guardia del castillo dió el santo y seña á los centinelas, y todos en la ciudad se entregaron al sueño.

En el castillo habia quien velaba, apesar de lo avanzado de la hora.

—Enrique, decía al duque de Guisa la bella marquesa de Noirmontiers; Enrique, vuestra ausencia me llenaba de pavor, y he sufrido mil muertes al esperaros.

Y la mano de la encantadora muger estrechaba la del duque, que no respondía sino distraidamente á aquellas muestras de cariño.

¿Por qué? ¡Quien sabe! Tal vez en aquel momento el jefe de la Santa Unión recordaba que la noble dama no siempre habia sido ferviente católica. No es extraño que semejante



# LA LUCHA

Diario de Gerona

FUNDADO EL AÑO 1871.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En la Capital. . . . .	4'50	ptas.	trimestre
Fuera de la Capital. . . . .	5	»	»
Ultramar, en oro. . . . .	18	»	semestre
Id. un año en oro. . . . .	25	»	»
Extranjero. . . . .	7'50	»	trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redacción y Administración calle del Progreso, 4, 3.º, 1.

servicios de la compañía



trasatlántica de Barcelona

**Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.**—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

**Línea de Filipinas.**—Extensión a Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de Africa, India, China, Conchinchina, Japón y Australia.

Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro sábados, ó sea los días 26 marzo, 23 abril, 21 mayo, 18 junio, 16 julio, 13 agosto, 10 septiembre, 8 octubre, 5 noviembre y 3 diciembre de 1898, y de Manila cada cuatro sábados, ó sean los días 12 de marzo, 9 abril, 7 mayo, 4 junio, 2 y 30 julio, y agosto, 24 septiembre, 22 octubre, 19 noviembre y 17 diciembre de 1898.

**Línea de Buenos Aires.**—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.

**Línea de Fernando Póo.**—Cuatro viajes al año para Fernando Póo, con escalas en las Palmas, puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

**Servicios de Africa.**—LÍNEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

**Servicio de Tánger.**—El vapor «Joaquín del Piélagos», sale de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando de Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quien sea la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

**AVISO IMPORTANTE.**—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que recibirá y encaminará á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes—En Barcelona; La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio—Cádiz; la Delegación de la Compañía Trasatlántica—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica» Puerta del Sol, 13.—Santander; Sres. Hijos de Angel B. Perez y Compañía.—Coruña; D. E. de Guardia.—Vigo; D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena; Sres. Bosch Hermanos.—Valencia; señores Dart y C. Málaga; D. Antonio Duarte.

Para más informes, dirigirse á D. JUAN BOXA, Representante en esta Capital, Barcelona, 15, frente á la Plaza del Carril.

### Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Octubre de 1898

#### LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos y rápidos vapores franceses

El día 11 de Octubre el vapor

El día 21 » » **Italie**

Línea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrá de Barcelona el día 26 de Octubre para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires el grandioso y acreditado vapor francés

#### LES ALPES

Consignatarios en Barcelona, Ripol y C.ª, Plaza de Palacio.—Barcelona,

**APRENDIZ.** Se necesita uno en la Imprenta de este diario.

pensamiento accediese á la memoria del Acuchillado, porque hacia pocos instantes que habia tenido ante sus ojos á aquel Enrique de Navarra, por quien la marquesa de Noirmoutiers habia sido, por amor, una hereje terrible.

Pero, sin embargo, no era este el motivo de su preocupación. El duque pensaba en la encantadora joven que habia visto en casa de Marsiana; en aquella niña tan cándida y pura que se parecia muy poco á las damas de honor en general y á la marquesa de Noirmoutiers en particular.

Esta se habia apoyado con negligencia en el hombro del duque.

—Enrique, dijo con voz melodiosa que tan bien saben tomar las mugeres; Enrique, en nombre del cielo, ¿qué te teneis? ¿Por qué me mirais de este modo indeciso? ¿Por qué estais inquieto... agitado?

El duque no respondió.

—Enrique, algún secreto me guardais, añadió ella alejándose.

El duque la trajo de nuevo á su lado.

—¿Un secreto con vos, hermosa mía? ¿Cómo podeis imagináros?... dijo besándola la mano con galantería.

—¿No habeis corrido ningun peligro? repuso la joven; ¿no os ha ocurrido ninguna desgracia?

Estas palabras recordaron al duque la predicción de la hechicera.

—Ahora me haceis recordar, querida mía, respondió riéndose, que una adivinadora me ha revelado esta noche un horóscopo fatal.

—¿A vos?

—Sí, á mí; y á otros tambien,

—¿Y qué predicción es esa? preguntó la marquesa con inquietud.

—Nada, una locura, replicó el duque con desden. ¡Me ha dicho que he de morir asesinado!

—¡Asesinado! exclamó la marquesa; ¡vos asesinado! Y se lanzó sobre el duque como si viera el puñal amenazador, y le estrechó frenética entre sus brazos.

—Mi querida miedosa, repuso el principe deteniéndola con dulzura; ¿vais á dar crédito á semejante absurdo?

—No, no, respondió la marquesa con verdadera emoción; no lo creo... ¡no quiero creerlo! ¡Y sin embargo, estoy sobrecogida de miedo! Estais rodeado de enemigos; en este castillo todo es de temer; pueden tenderos mil lazos. Enrique, continuó la marquesa en voz tan baja que apenas podia percibirla el mismo duque; Enrique, el rey os aborrece... ¡Tened cuidado!

—¡El rey! replicó el duque con aquel tono fanfarrón que le era tan peculiar: ¡el rey!... ¿Y que se atreveria á hacer el rey contra mí? ¿Qué podrá intentar ese débil monarca contra el primer principe de la casa de Lorena?

Su frente se elevó con orgullo, y en sus ojos brillaba la audacia.

—No; el débil Valois no puede concebir en su corazón el audaz pensamiento de asesinarme, continuó el lorenés. Demasiado sabe que tan pronto como el crimen fuera consumado, la Francia entera se sublevaria como un solo hombre. La Liga, desde luego, enarbolaria el estandarte de la guerra civil, y cerraria al asesino las puertas de la capital. Aun que se escondiese en el último rincón del mundo, mis hermanos el duque de Mayena y la duquesa de Montpensier, los nobles, el clero, el pueblo de París, que me llama rey, todos, en fin, formarían un ejército formidable y vengador; todos harían del corazón de mi asesino un blanco para sus puñales. Hé aquí lo que sucederia, señora; hé aquí lo que el rey sabe hace ya mucho tiempo. Os lo repito; es demasiado débil para atacarme, y demasiado... prudente para luchar contra mi poder.